

ISSN 0869-5687

# Российская история



3 2022

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК

# Российская ИСТОРИЯ

В номере:

Основан  
в марте  
1957 года

Выходит  
6 раз  
в год

*Ритуалы победы в Древней Руси*

*Фельдмаршал Г.Б. Огилви на русской службе*

*Споры о военном бюджете в пореформенной России*

*Генерал М. Жанен: путь в Россию*

*Геополитика и массы  
в годы Первой мировой войны*

*Гражданская война в новейшей историографии*

*Блокада Ленинграда, советский тыл и добровольческие  
формирования времён Великой Отечественной войны  
в освещении современных исследователей*

*Красная армия в документах германской разведки  
накануне Курской битвы*

3

май  
июнь

2022

МОСКВА

## СОДЕРЖАНИЕ

### Институты и общности

---

- А.В. Лаушкин*  
Устраивали ли «триумфы» русские князья домонгольского времени? . . . . . 3
- Р.Н. Евдокимов*  
Яицкие казаки в период утверждения власти Михаила Романова (1613–1634) . . . . . 15

### Лица и взгляды

---

- К.Н. Станков*  
Георг Бенедикт Огилви: имперский фельдмаршал на службе Петра I  
(1704–1706) . . . . . 31

### История власти

---

- В.Л. Степанов*  
Финансисты и генералы: дискуссии о военных расходах в правящих кругах  
Российской империи (1860-е – начало 1890-х гг.) . . . . . 41

### Историк и источник

---

- А.М. Попов*  
Непрочитанный дневник А.А. Поливанова . . . . . 66

### Россия и мир

---

- Р.Г. Гагкуев*  
Главный знаток России. Карьера генерала М. Жанена до отправки с миссией  
в Россию в 1916 г. . . . . 81
- В.П. Булдаков*  
Первая мировая война: геополитика и массы . . . . . 95

### Профессия и сообщество

---

- В.И. Голдин*  
Гражданская война в России: проблемы современной историографии . . . . . 109
- О.В. Хлевнюк*  
Советский тыл в годы Великой Отечественной войны. Исследования  
о характере и эволюции мобилизационной системы . . . . . 122
- К.А. Болдовский*  
Блокадный Ленинград: новые источники и исследования (2015–2021) . . . . . 135
- Т.Д. Медведев*  
Советские добровольческие формирования в Великой Отечественной войне:  
историография вопроса. . . . . 146

<i>В.Н. Замулин</i> Планы Красной армии в документах разведывательных структур Германии перед операцией «Цитадель» . . . . .	154
<i>Л.А. Болокина</i> Эвакуация населения из прифронтовой полосы на территории Калининской области в 1942 г. . . . .	175
<i>И.С. Тряхов</i> Нарушения трудовой дисциплины в годы Великой Отечественной войны: причины, правоприменение и динамика (на материалах городов Владимирской области) . . . . .	191

---

**Обзоры и рецензии**

---

<i>В.В. Калиновский, Е.А. Самыловская</i> – Во главе российского славянского движения . . . . .	205
<i>А.Ю. Дунаева</i> – R.G. Robbins. Overtaken by the Night. One Russian's Journey through Peace, War, Revolution, & Terror . . . . .	208
<i>И.Н. Стрекалов</i> – Рец. на: Стачное движение в России в годы Первой мировой войны. Июль 1914 г. – февраль 1917 г. Хроника . . . . .	213
<i>О.Р. Айрапетов</i> – Первая биография А.А. Поливанова . . . . .	217
<i>А.С. Минаков</i> – Российская революция и армия: продолжение разговора . . . . .	223
<i>А.В. Ганин</i> – Фундаментальный труд о становлении Добровольческой армии . . . . .	227
<i>В.Б. Лобанов</i> – Последнее дело генерала М.В. Алексеева . . . . .	230
<i>А.А. Кострюков</i> – И.В. Петров. Меж двух зол. Православное духовенство на временно оккупированной территории РСФСР в 1941–1944 гг. . . . .	234
<i>А.Л. Кузьминых</i> – Испанская грусть: Голубая дивизия и поход в Россию, 1941–1942 гг.: воспоминания В.И. Ковалевского . . . . .	237

---

**Юбилей**

---

Юбилей И.М. Пушкарёвой . . . . .	241
Наши авторы . . . . .	244

## CONTENTS

### Institutions and communities

---

- A.V. Laushkin (Lomonosov Moscow State University, Russia; Saint Tikhon's Orthodox University, Moscow, Russia)*  
Did the Russian princes of the pre-Mongol time arrange «triumphs»? . . . . . 3
- R.N. Evdokimov (Russian Economic University named after G.V. Plekhanov, Moscow; Financial University under the Government of the Russian Federation, Moscow; Moscow State Regional University, Russia)*  
Yaik Cossacks during the approval of the power of Mikhail Romanov (1613–1634) . . . . . 15

### Persons and views

---

- K.N. Stankov (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)*  
George Benedict Ogilvy: an Imperial Field-Marshal in Peter I's Service  
(1704–1706) . . . . . 31

### History of power

---

- V.L. Stepanov (Institute of Economics, Russian Academy of Sciences, Moscow)*  
The debates about military budget at the ruling circles of the Russian Empire  
(1860s – early 1890s) . . . . . 41

### The historian and the source

---

- A.M. Popov (Lomonosov Moscow State University, Russia)*  
Unread diary of A.A. Polivanov . . . . . 66

### Russia and the world

---

- R.G. Gagkuev (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)*  
The main connoisseur of Russia. Career of General M. Janin before mission to Russia  
in 1916 . . . . . 81
- V.P. Buldakov (Institute of Russian History, Russian Academy of Sciences, Moscow)*  
First World War: geopolitics and the masses . . . . . 95

### Profession and the community

---

- V.I. Goldin (Northern (Arctic) Federal University named after M.V. Lomonosov, Arkhangelsk, Russia)*  
Modern historiography of the Russian Civil War . . . . . 109
- O.V. Khlevniuk (HSE University, Moscow, Russia)*  
The Soviet home front during the Great Patriotic War. Research on the nature  
and evolution of the mobilization system. . . . . 122
- K.A. Boldovskiy (Saint Petersburg Institute of History, Russian Academy of Sciences)*  
The Siege of Leningrad: new sources and researches (2015–2021) . . . . . 135
- T.D. Medvedev (HSE University, Moscow Russia; Saint Petersburg Institute of History, Russian Academy of Sciences)*  
Soviet volunteer formations in the Great Patriotic War: historiography of the issue . . . . . 146

## From the history of the Great Patriotic War

---

<i>V.N. Zamulin (SouthWest State University, Kursk, Russia)</i> The plans of the Red Army in the documents of German intelligence agencies before Operation Citadel . . . . .	154
<i>L.A. Bolokina (Tver State Technical University, Russia)</i> Evacuation from the front zone in the Kalinin region during 1942 . . . . .	175
<i>I.S. Tryahov (Vladimir State University, Russia)</i> Labor discipline violations during the Great Patriotic War: reasons, law application and dynamics (based on materials of the cities of the Vladimir region) . . . . .	191

### Reviews

---

<i>V.V. Kalinovskiy (Institute of History, Saint Petersburg State University, Russia), E.A. Samylovskaya (Saint Petersburg Mining University, Russia)</i> At the head of the Russian Slavic movement . . . . .	205
<i>A.Yu. Dunaeva (The Elizabeth-and-Sergius Enlightenment Society, Moscow, Russia)</i> Rec. ad op.: R.G. Robbins. Overtaken by the Night. One Russian's Journey through Peace, War, Revolution, & Terror . . . . .	208
<i>I.N. Strekalov (Moscow, Russia)</i> Rec. ad op.: Stachechnoye dvizheniye v Rossii v gody Pervoy mirovoy voyny. Iyul' 1914 g. – fevral' 1917 g. Khronika . . . . .	213
<i>O.R. Airapetov (Lomonosov Moscow State University, Russia)</i> The first biography of A.A. Polivanov . . . . .	217
<i>A.S. Minakov (Moscow Pedagogical State University, Russia)</i> The Russian Revolution and the Russian Army: Continuing the Conversation. . . . .	223
<i>A.V. Ganin (Institute for Slavic Studies, Russian Academy of Sciences, Moscow)</i> Fundamental work on the formation of the Volunteer Army . . . . .	227
<i>V.B. Lobanov (North-Western Branch of the Russian State University of Justice, Saint Petersburg)</i> The last deed of General M.V. Alekseev . . . . .	230
<i>A.A. Kostryukov (Saint Tikhon Orthodox University, Moscow, Russia)</i> Rec. ad op.: I.V. Petrov. Mezhdvukh zol. Pravoslavnoye dukhovenstvo na vremennno okkupirovannoy territorii RSFSR v 1941–1944 gg. . . . .	234
<i>A.L. Kuzminykh (Vologda Institute of Law and Economics of the Federal Penitentiary Service of Russia)</i> Rec. ad op.: Ispanskaya grust': Golubaya diviziya i pokhod v Rossiyu, 1941–1942 gg.: vospominaniya V.I. Kovalevskogo . . . . .	237

### Jubilee

---

I.M. Pushkareva's Jubilee . . . . .	241
Contributors to this issue. . . . .	244